

En Reus mes 1'50 pts.
Fuera: trimestre 5 5
Extranjero y Ul-
tramar: id. . . 9

Toda la corresponden-
cia al Director.

El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

En la Redacción y ad-
ministración é imprenta,
plaza de la Constitución
(pórticos).

Anuncios y comunicados
precios convencionales

Año II

Domingo 1.º de Mayo de 1898

Núm. 312

FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia.

Abierta toda la noche

REUS.-Arrabal de Sta. Ana, 80.

Junto á la plaza de Cataluña.-REUS

La misión de la prensa

Si de la prensa periodística se ha podido decir con razón, que es «una tribuna abierta continuamente y desde la cual se dirige la palabra al mundo entero», puesto que ejerce tan gran influencia en todos los pueblos que ha llegado á ser su porta voz, dándose el caso de que para hacernos cargo de lo que piensan en determinada población de un asunto dado, leeremos la prensa de dicho punto: preciso es que en correspondencia con este influjo adquirido, procure identificar por completo con el común pensar y sentir de los pueblos á los cuales quiere representar, despojándose para ello de toda pasión de partido, no teniendo más norte ni mas guía de sus actos, que la felicidad y la conveniencia del país, ejerciendo de todo su influjo para guiar y proteger todas las manifestaciones que en el país se despierten respecto á un objeto determinado y condenar é impedir con todas sus fuerzas las tendencias erróneas y equivocadas, que pueden conducir á la nación á conflictos pavorosos aun que de inciertos resultados.

Una de las cualidades que debería tener la prensa y de la cual por desgracia está poco provista, es la seriedad y la consecuencia; debido á la cual siempre sigue la misma línea de conducta no fluctuando como usualmente sucede; ya que algunos diarios especialmente los de gran circulación, procuran alagar á la pública opinión variando de pensar cada veinte y cuatro

horas, con lo cual ningun resultado práctico se puede obtener, á no ser el de causar un trastorno tal en el ánimo de sus habituales lectores, que pasan de la nota optimista á la pesimista; de la excesiva confianza al extremado desaliento con una facilidad sombrosa, no sabiendo finalmente con que carta quedarse lo cual es causa de que les domine un indiferentismo enervante.

Estas dificultades se han puesto de manifiesto más que nunca, con motivo de la insurrección cubana; ya que algunos diarios que ejercen incontestable influjo en nuestra patria se mostraron al principio acérrimos partidarios de la política indulgente y temporizadora representada por el general Martínez Campos, al poco tiempo; sin que lo justificara un acto de gran trascendencia cambiaron radicalmente de opinión mostrándose entusiasmados por el sistema de combatir á la guerra con la guerra, y del inmediato relevo de Martínez Campos, sustituyéndole en el mando superior de Cuba el general Weyler que gozaba fama de enérgico, y de independiente, del cual se decía que presentaría mil veces la dimisión antes de someterse á ninguna imposición.

Al poco tiempo de haber llegado Weyler á la Habana, ya se notaron en algunos periódicos señales evidentes de desconfianza en el sistema de las represalias. Esta desconfianza fué tomando cuerpo al ver que transcurría el tiempo; que se enviaban hombres y millones á Cuba y que solo se lograba la «casi» pacificación de algu-

nas provincias de dicha isla. No se sabe por que motivo algunos diarios mandaron á sus corresponsales que salieran de la isla sin duda para protestar de algo y fué tomando cuerpo la opinión de que era preciso conceder amplias reformas á los cubanos, si se quería conservar la hermosa Antilla á la corona de España.

Al mismo tiempo se vió que el general Weyler en vez de hacer uso de su cacareada independencia de carácter, se amoldaba á todo lo que le mandaba el Gobierno, prefiriendo una y mil veces ceder en empeñadas cuestiones, antes que presentar la dimisión de su cargo.

Con el relevo de Weyler y el nombramiento de Blanco como su sucesor, se volvió á la primera tendencia de acabar la guerra valiéndose de la acción política habilmente combinada con la de las armas.

Esta vez parece que el arduo problema iba ea camino de resolverse satisfactoriamente, surgiendo por esto mismo el conflicto actual con los Estados Unidos, ante el cual todos nos hemos unido formando una masa compacta, para pelear contra el extranjero que quiere arrebatarnos lo que nos pertenece por derecho.

A este conflicto puede que no hubiéramos llegado si en vez de fluctuar la prensa, á la cual nos honramos de pertenecer, entre la política de la paz y de la guerra, y si hubiera tenido la abnegación y el valor suficiente para decirle á la opinión pública: Vas equivocada, lo que debes hacer es esto! Pero en vez de luchar denodadamente como correspondía contra la

opinión, prefirió dejarse arrastrar por la corriente convirtiéndose de elemento director, en elemento dirigido, con lo cual perdieron en gran manera la prensa y el país; la primera porque se convirtió en una especie de transparente en el cual se exponían los variables derroteros que tomó la opinión pública, perdiendo con ello su noble independencia; y el segundo porque perdido el dique que debía contener sus erróneas opiniones, se encontró sin dirección, asustándose de sí mismo.

Actualmente algunos periódicos en su afán inmoderado de noticias, insertan en sus columnas todas las que llegan á conocimiento de su redacción, sin fijarse en su procedencia, y por contradictorias que sean unas con otras. Se hacen eco tanto de las noticias excesivamente optimistas, como de las excesivamente pesimistas, causando no poco trastorno á sus lectores. Nosotros en bien de la misma prensa quisiéramos verla más seria, y que sin extremada confianza y sin desmayos se esforzara en hacer comprender al país, que podemos en la guerra actual salir vencedores; pues á nadie le es dado saber los destinos irrecrutables de la Providencia, pero que no debemos tener ningun temor de que la bandera y el honor de España saldrán del actual conflicto sin ningun menoscabo, ya que no es dado el dudar de nuestro heroico ejército y de nuestra gloriosa marina.

J. G. B.

se dejaba pasear con el aire dichoso y adormecido de los convalecientes y de los niños. Volvían de su paseo, un poco molestos por el aire frío y con un vivo sentimiento de alegría y de vida nueva en sus corazones tan bien unidos. No veían á nadie, paseando sus ojos por encima de la multitud, y por debajo de la manta de viaje tirada sobre sus rodillas, se notaba muy bien que sus manos estaban unidas.

Mirmont sintió una conmoción eléctrica sacudirle todo el cuerpo.

—He aquí el motivo! se dijo, iluminado por una instantánea revelación, que no venía de lo alto. Desde mañana pondré en juego todos los medios para vencer.

Desembarazado de todas sus tribulaciones, puesto que ya no dudaba de la victoria, Gustavo Mirmont, regresó á París con aire triunfador.

La tarde se oscurecía; el gas ya estaba encendido en todas partes; en la calle los paseantes andaban deprimidos para entrar en calor, y se veían altas columnas de humo salir de todas las chimeneas. Las mujeres encendían el fuego por la llegada del esposo que venía de la oficina, ó por los niños que salían del colegio. En los barrios pobres de Marais, á lo largo de los muelles limitados por casas altas, y viejas que bien pronto desapareceran, se notaba que la hora de la comida estaba próxima por el olor de fritos confeccionados en los pequeños restaurantes ó en las tiendas de vinos. Al final de este muelle, puesto como un centinela que dijera á la vida: No irás más lejos! el hotel de Tremouille, sombrío y mudo, guarda la entrada de una calle triste, á la cual el ómnibus que la atraviesa cada cinco minutos no llega á poner en aspecto de circulación. El gran hotel mira al Sena, con sus ventanas sin cristales, el campanario elegante que la adorna, parece en la oscuridad, el nicho de algún ser invisible; rumores extraños; crujidos de viejas armaduras, quebramiento de piedras envejecidas, derrumbamientos de balustradas, se apercibían al pasar por dicho sitio: en nuestro París tan moderado,

mente á dar un paseo largo? Sí, no es cierto? Pues bien, he encontrado al doctor, el cual me ha reñido por no haberte hecho tomar el aire, y he tomado un coche; iremos al bosque de Boulogne. Pero no sin abrigo.

Iba y venía, asegurándose de que el paletó boatado abrigaría bastante; escogiendo un pañuelo... Pablo la detuvo al pasar y la cogió en sus brazos.

—Clara! le dijo, con voz grave y tierna, tu eres mi alegría y mi orgullo; tu amor, mi fiel esposa es el premio de mi vida. Soy lo que tu quieres y te doy por ello las gracias, tu tan perfecta, amár á un ídolo con los pies de arcilla como yo!

—Tu, el oro más puro! contestó Clara en un rapto de orgullo y de ternura, aún no te amo lo bastante por lo que vales!

Pablo movió dulcemente la cabeza, abrazando estrechamente á su esposa, puso en sus cabellos un beso tan serio y tan solemne, que ella lo sintió hasta el fondo de su corazón.

—Dichoso, dijo Pablo en voz baja, aquel que puede vivir y morir con tal compañera á su lado.

El corazón de Clara se hinchó de reconocimiento. Las personas que no abusan de grandes palabras en su vida usual, les encuentran un sentido extraordinario, profundo, cuando graves circunstancias hacen que las pronuncien sus labios. Los dos esposos se miraron un instante. Toda la alegría del pasado, la confianza y la seguridad del porvenir, brillaban en esta mirada desnuda de toda impureza terrenal. Se apretaron fuertemente las manos; luego salieron juntos sin pronunciar una palabra, y bien pronto bajo el dulce sol de los primeros días de invierno se pasearon por las avenidas del bosque de Boulogne, en el cual la tierra exalaba el olor especial de las hojas caídas, que causa tantos deseos de vivir.

En el momento en que Gustavo Mirmont, salía de su despacho, bien abrigado en su soberbio paletó de invierno, guarnecido de pieles, noble y digno, como todo lo que le pertenecía, le entregaron una carta. La miró, cerrando á medias los ojos. Como hizo don

NOTICIERISMO

Nada mas natural que la ansiedad con que todos esperamos noticias de la guerra...

Todo puede ser verdad. La mayor contradicción, como la victoria mas señalada, pueden tener confirmación antes de transcurridas veinticuatro horas...

Nada se rechaza en absoluto; y esto es natural y lógico; tanto mas, cuanto mas ecumímenes nos deja la noticia...

Pero si tenemos firmeza de ánimo bastante para resistir este oleaje de impresiones, este alza y baja producida por las noticias...

De este movimiento ondulatorio, que, como el provocado por la caída de las piedras en el agua, se extiende en círculos concéntricos...

Quién no advierte que la sociedad española está profundamente perturbada a pesar de esa ecuanimidad de que antes hablábamos?

Todos hemos incurrido alguna vez en una injusticia de menor cuantía, que consiste en desahogar la contrariedad con quien menos culpa tiene de ella...

Pues bien; es preciso vivir prevenidos contra esta lamentable consecuencia del estado de guerra en que nos encontramos.

Por ser guerra marítima la que hemos trabado, circunstancia que dificulta extraordinariamente la pronta recepción de noticias...

nos separa, no hay, no puede haber primera impresión, la cual merezca crédito absoluto.

Ninguna de estas noticias debe, por lo tanto influir en la vida normal del pueblo español que por fortuna, tiene más motivos que ningún otro para no flotar á merced de impresiones...

Y no hay para que tomar en cuenta la posibilidad de que esas noticias reconozcan un origen bastardo y tengan por objeto especulaciones innobles...

La reflexión se impono como primera necesidad y suprema conveniencia en todos los casos; y ya que el noticierismo no puede quebrantar nuestro espíritu...

CARTA DE MADRID.

29 Abril de 1898.

Sr. DR. DE EL LIBERAL DE REUS:

Las noticias que circularon en el dia de ayer, fueron optimistas y pesimistas, dominando empero estas últimas si bien no fueron confirmadas oficialmente...

Lo que sí resulta exacto, es el haber encaillado un acorazado yankee en la provincia de Pinar del Rio, lo que prueba lo que ya se sospechaba...

La enmienda del señor Bergamin no despertó ningún interés en la Cámara; el señor Sol y Ortega, consumiendo el primer turno...

En realidad, no se ocupó nuestro paisano de la contestación al Mensaje de la Corona, sino que se propuso un fin político, únicamente político...

Estuvo el señor Sol hábil y comedido, de manera que no promovió ninguna tempestad, y fué oído con benevolencia.

Los señores Montilla y Conde de Romanones contestando á los señores Bergamin y Sol y Ortega llenaron su cometido con discreción y soltura.

En el dia de hoy ha continuado la discusión del dictámen, usando de la palabra, consumien-

do el segundo turno, el señor Barrio y Mier orador carlista.

El señor Barrio y Mier puede decirse que ha glosado y con poca fortuna, el discurso del señor Sol y Ortega, con la diferencia de atribuir los males de la patria á todos los partidos liberales...

En este momento contesta el señor Garcia Muñoz al orador carlista; ha pedido la palabra para alusiones el señor Gasset, propietario de «El Imparcial»...

En el dia de mañana indudablemente empezará á tomar calor el debate.

En el momento de cerrar la presente, no circula ninguna noticia referente á la guerra.

CANTARES

No te choque que ahora no te cante á la ventana, ¿cómo quieres que yo cante si está llorando la patria?

Dispensa niña, que anoche no fuera á ver e á la reja, fuí á ver á los soldados que marchaban á la guerra!

Los marinos españoles son los marinos de siempre, marinos pundonorosos y sobre todo valientes.

El leoncito de España hasta hace poco, dormido, va á prepararse á lucha con los Estados Unidos.

Cuatro cosas tiene España, que el orbe asebrado mira, el ejército, las mujeres, nuestro cielo y la marina.

RAFAEL GUERRERO.

Madrid, 26 Abril 98.

CRÓNICA

Anteanoche tuvimos el gusto de oír en el salón de la aristocrática sociedad «El Círculo» al distinguido concertista de piano don Alejandro Ribó.

Cuántas piezas interpretó en el piano, fueron aplaudidísimas, viéndose obligado, para corresponder á los deseos de las personas que le escuchaban...

Las inspiradas notas de Litzs, de Chopin, y

de nuestro compatriota el insigne pianista Albeniz, salieron de sus manos con una limpieza y una precisión extraordinarias...

Felicitemos al joven y aventajado pianista, y le deseamos grandes triunfos en su carrera, que, sin duda alguna, será muy brillante.

Anoche llamaba la atención de cuantas personas transitaban por la calle de Monterols, una inscripción que decía «Viva España» en letras de gran tamaño...

En el sorteo de los Bonos de la Exposición Universal de París, verificado el 25 de Abril pasado, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

Table with 4 columns: Serie 288 n.º, Francom, 10.000, 100.000. Lists winning numbers and amounts.

Vende Bonos en esta Ciudad Joaquín Sociats, calle de Santa Ana número 26.

Esta noche en el teatro de la sociedad «El Alba» se pondrá en escena el drama en un acto «La fi de Serrallonga»...

Ayer en el Camarin de la ermita de Nuestra Señora de la Misericordia, contrajo enlace matrimonial la bella y simpática señorita doña Isabel Tarragó...

Deseamosles una interminable luna de miel.

Hoy á las dos y media de la tarde habrá tiro de palomo en las vecinas playas de Salou.

Se ha recibido en el ministerio de Marina un despacho dando cuenta de lo ocurrido en aguas de Cuba entre el cañonero «Ligera» y el torpedero americano «Cushing».

Este hizo 17 disparos sobre nuestro buque, causándole ligerísimos desperfectos.

En cambio como es sabido, el buque americano tuvo que huir.

El Gobierno concederá la cruz de María Cristina al capitán del «Lijero» y otorgará recompensas á los oficiales y demás tripulantes de la embarcación.

Un cablegrama de Singapore da cuenta de haberse proclamado allí el decreto que establece

Juan su maestro, hubiera dicho: «Sento odor di famina», pues la escritura indicaba á una mano femenina, pero el papel no hacia ningún olor...

Mirmont era un hombre fuertemente templado, y sobre el cual las contrariedades de la vida no ejercían influencia más que cuando concernían á su interés ó á su ambición...

Esta insignificante provinciana, esta profesora de piano le rehusaba secamente, no con el pretexto, siempre aceptable de que su corazón ya no era libre...

El aire seco y fresco de aquel espléndido dia, lejos de calmarle, le ocasionó una especie de fiebre y la sangre le subió á la cabeza. Andaba por el boulevard con paso rápido...

Se puede decir que jamás había sentido en el interior una tempestad semejante y la causa de este violento despecho no era difícil

de encontrar. Mirmont no era nada rigorista y los sentimientos que Camila le habia inspirado al principio, no tenían nada del celeso respeto, que se siente por la jóven á la cual se quiere para esposa...

Pero Mirmont no tenía el humor de perseguir con su amor durante mucho tiempo á una bella orgullosa; era aficionado á los medios espeditivos, y por lo demás la situación que ocupaba respecto de la jóven...

Haciendo estas reflexiones, Mirmont llegó á la altura de los Campos Eliseos y se detuvo maquinalmente para ver el desfile de los carruajes...

EL LIBERAL DE REUS

Diario político, y de avisos y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN.-PÓPICOS)

PRECIOS DE SUSCRICIÓN: - En Reus al mes, pesetas, 1'50, Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES.

EN ESTA IMPRENTA

se confeccionan toda clase de trabajos concernientes al arte de imprimir, desde los mas sencillos á los más lujosos, con extraordinaria rapidez y economía.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se admiten para su inserción en este periódico hasta las dos de la madrugada.

Esquelas de defunción

Se imprimen rápidamente á todas horas, tanto de dia como de noche.